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ÉDITO

« La campagne était d’ailleurs réputée 
pour l’abondance et la variété de ses  

oiseaux, et lorsque les flots migrateurs 
déferlaient au printemps et à l’automne, 

les gens accouraient de très loin  
pour les observer » 

 
Silent Spring - Printemps silencieux

 Rachel Carson - 1962



Cette année, les étudiants de DSAA ont pu partir en 
stage, les mesures de restriction associées au Covid 19 
étaient presque totalement levées. C’était une grand 
joie pour eux dont la scolarité en DNMADE avait 
été marquée par les conséquences de la pandémie.  
Le stage est la passerelle vers le monde du travail.  
Le travail est censé apporter la possibilité d’une auto-
nomie. À travers quel type de structure nos étudiants 
ont-ils vécu cette période d’essai dans le monde du 
travail ? On remarque un grand changement par rap-
port aux types de terrains que nos étudiants ambition-
naient il y a 10 ans à la création du DSAA de Loewy. 
Il y a moins d’expériences en agence dite de commu-
nication, moins d’expériences dans des studios dont le 
design brille par sa volonté de séduire, moins d’expé-
riences chez des designers dont l’aura est médiatique 
et relève d’une certaine starisation de la profession. 
En revanche, on trouve beaucoup de plus de stages 
effectués au sein de collectifs, d’organismes proposant 
d’inventer d’autres façons de travailler. Certes la viabi-
lité économique de ces structures n’est pas toujours 
avérée, mais le monde est-il économiquement viable à 
l’heure actuelle ? Les possibilités professionnelles stables, 
parce que protégées, s’inscrivent dans une pratique du 
design pour l’industrie culturelle, ou dans le lien entre 
design et artisanat : des secteurs qui valorisent la pré-
sence de l’humain. Soit parce que c’est lui qui produit 
avec toute sa modestie, mais aussi son talent, ou 
bien parce que ce sont des secteurs qui s’adressent 
à l’humain, qui a besoin de lien et de beauté, d’émo-
tions positives, d’exercice de son imaginaire. De là à 
dire que les structures d’accueil de nos étudiants cette 
année indiquent avec clarté que « le monde d’après », 
celui du conflit en Ukraine, de la crise énergétique, 
et des symptômes pressants du bouleversement cli-

matique va déclencher une profonde modification du 
monde du travail, il n’y a qu’un pas. En effet, comment 
croire en un modèle entrepreneurial qui appartient 
à une époque définie par l’absence de perception de 
l’urgence environnementale lorsque simultanément 
tout exige de nous d’inventer un changement ? Alors, 
bien évidemment nous sommes fiers d’eux car ils ont 
joué le jeu, et sont allés apporter leur énergie et leurs 
compétences au monde du travail, ce qui révèle leur 
volonté de s’impliquer. À côté de cela, nous opérons 
une lecture fine de leur choix. Cette année, on voit  
comme terrain de stage : un syndicat chargé de gérer les 
déchets, Jean Hervé, entreprise rurale travaillant dans 
l’alimentation bio et solidaire, une designer-céramiste 
de la Ciotat, une agence d’urbanisme et d’architecture 
danoise, Accueil Paysan, un ébéniste, des paysagistes 
adeptes du décroutage, une agence spécialisée dans 
la scénographie d’exposition pédagogique. Pas un de 
leurs stages n’est marqué par le dédain pour la nécessi-
té de limiter d’une manière ou d’une autre les pratiques 
prédatrices de notre société. À travers leurs choix de 
stage, nos étudiants affichent individuellement leur in-
tention d’être des designers qui ne dédaignent pas, 
prendre en compte le grand nombre de paramètres 
qui posent clairement une ligne de démarcation entre 
un travail climaticide et un travail qui s’invente de fa-
çon écoresponsable. Et c’est fort sage, car : « Pas d’emploi 
sur une planète morte ». Ce n’est pas facile de porter 
le changement, mais c’est motivant. Fort de leur ex-
périence, nous leur souhaitons une belle deuxième 
année, et un stage post-diplôme qui soit à même de 
les faire rentrer dans la société en tant que travailleur 
qui pense avec sérénité le rapport entre son activité 
et la possibilité de conserver un oikos propice à la vie.

 Élisabeth Charvet 
    Enseignante en design graphique
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Entreprise
La Racle, 
Dirigeant : Benoît Lhermite  
Maître de stage : Benoît Lhermite
43 rue d’Alger, 72 000 Le Mans
contact@laracle.fr
laracle.fr

Étudiante
Flora Vereau
flora.vereau@hotmail.fr
Design graphique
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1.Atelier de sérigraphie de la Racle
2. Réalisation de ma sérigraphie
3. Marco à Le Mans fait son cirque 
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La Racle est une association d’imprimerie, composée de Benoît, Marco  
et Billy. Spécialisé en sérigraphie sur papier et textile, elle s’est créée en 2016 
dans le Hangar Créalab au Mans.
La Racle est amenée à travailler pour des organismes publics mais aussi privés. 
Elle imprime sur des tee-shirt pour des événements festifs de la ville comme 
Le Mans fait son cirque. Elle réalise des impressions papiers pour des artistes 
indépendants. Sa particularité est son engagement social à transmettre par  
des ateliers, des événements locaux, le savoir-faire que représente la sérigraphie 
artisanale. Elle s’interroge également sur l’impact écologique, des encres  
et du papier qu’elle consomme. Elle use de matériels fait-maison et réutilise 
les matériaux qu’elle utilise pour ses productions. 
Pendant ce stage, j’ai découvert et appris la technique de la sérigraphie  
que je ne connaissais pas. Par tout les projets que ce soit sur papier ou textile,  
cela m’a donnée envie de pratiquer ce savoir-faire dans le futur. J’ai également 
acquis un autre savoir-faire plus théorique avec la production de différents 
tramages grâce à mon maitre de stage Benoît aka Barbu. Ce qui m’a permis 
de voir les différentes complexités possible dans la pratique de la sérigraphie 
que je ne soupçonnait pas. La Racle est aussi connue pour son atout graphique, 
puisque d’une autre part l’équipe de l’association produit leur propre création 
de sérigraphe/graphiste.
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5 .4. Festival Plein Champs
5. Affiche pour le Le Mans fait son cirque



Entreprise
Fédération Nationale d’Accueil Paysan (FNAP) 
Co-président·es : Fabienne Bouguillon et Didier Labouche
Maître de stage : Diane Gaillard (chargée de communication)
9 Avenue Paul Verlaine, 38 100 Grenoble
www.accueil-paysan.com

Étudiante
Mathilde Landré
mathilde.landre@gmail.com
Design graphique
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1. Un lieu d’échange au bureau : la salle à manger
2. Un projet de longue haleine le livret des Randos Paysannes
3. Une petite équipe : les salariées de la FNAP
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Mes douze semaines de stage se sont déroulées au sein d’Accueil Paysan,  
et plus particulièrement à la Fédération Nationale d’Accueil Paysan (FNAP).
Accueil Paysan est un réseau d’associations loi de 1901 qui œuvrent pour la défense 
de l’agriculture paysanne et du monde rural, par le biais notamment  
de l’accueil touristique en milieu rural. Celui-ci est assuré par les adhérents 
au réseau, et le rôle des salariées de la Fédération Nationale est d’assurer  
le bon fonctionnement d’Accueil Paysan à l’échelle nationale. À la FNAP,  
le poste de chargée de communication, qu’occupe ma tutrice de stage,  
ne rime pas qu’avec design graphique. Il rime surtout avec relation adhérents. 
Les travaux de design graphique réalisés par Diane relèvent donc principalement 
de la communication interne (mise en page de rapports par exemple)  
et un peu de la communication externe dans un univers très institutionnel. 
Mon passage à Accueil Paysan a été l’occasion de développer la part prise  
par ma spécialité dans l’association et de travailler sur des projets différents 
de ceux évoqués précédemment. Ce stage a été l’occasion de travailler à partir 
d’une charte graphique établie, tout en ayant une certaine liberté d’adaptation 
de celle-ci selon les projets, mais aussi d’apprendre à être plus efficace  
dans ma phase de recherche. Ce stage a surtout été l’occasion d’expérimenter 
le travail en milieu associatif, dans lequel je me projette professionnellement. 
Être salarié dans une association à petits moyens financiers implique  
des possibilités d’augmentation très réduite et engendre parfois le ressenti 
d’une mauvaise reconnaissance du travail fourni. À Accueil Paysan, les adhérents 
sont des paysans qui peinent à vivre dignement de leur travail, pourtant 
essentiel à la survie de la population.
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4. Un paysage visuel institutionel :  
     les productions graphiques de la FNAP
5. Une belle rencontre :
     les salariés d’Accueil Paysan
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Entreprise
Anne Gautherot
Designer indépendante
Maître de stage : Anne Gautherot 
4 Rue de fleurs, 21 000 Dijon
doc@annegautherot.com

Étudiante
Margot Nolin
margox.nolin@gmail.com
Design graphique
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1. Anne Gautherot et moi
2. Expérimentations avec une céramiste
3. Théâtre de Beaune 
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Anne Gautherot est une graphiste indépendante installée au cœur de Dijon. 
Elle travaille depuis 1996 dans le domaine de la culture et des médias 
imprimés. Elle réalise des identités visuelles, des enseignes, des revues,  
des éditions, etc. Un de ses plus anciens clients est le Théâtre de Beaune 
pour qui elle travaille depuis 2000. Elle développe aussi des ateliers de création 
graphique pour des personnes extérieures au graphisme et plus largement 
extérieures aux domaines créatifs (pour le domaine éducatif ou pour  
le jeune public). En plus de cette activité, Anne a créé en 2021, pendant 
le confinement, «  Sur les draps de Mima  », une entreprise de design textile 
écoresponsable. Elle récupère des draps anciens (à l’origine des draps  
de sa grand-mère) qu’elle teint. Par la suite, elle sérigraphie ses motifs sur  
les tissus puis coud ses créations. Elle réalise des coussins, des pochettes,  
des trousses de toilettes, des sacs, de la papeterie, des plateaux, etc.  
Allier ces deux activités m’a rappelé l’importance d’avoir une pratique 
artistique ou plus artisanale pour évoluer en tant que graphiste. Ce stage 
m’a également permis de me rendre compte que le travail de graphiste 
indépendant n’était pas forcément synonyme d’isolement. Au contraire, Anne 
collabore avec de nombreuses personnes (avec des web designers,  
des créateurs de bijoux, des céramistes, etc) dans le cadre de ses deux activités. 
Finalement, Anne a su me transmettre des compétences en terme de gestion 
économique d’une entreprise.  
Que ce soit de la conception de devis jusqu’à des notions de comptabilité.

Ce
 st

ag
e 

m
’a 

ég
al

em
en

t p
er

m
is

 d
e 

m
e 

re
nd

re
 co

m
pt

e 
qu

e 
le

 tr
av

ai
l d

e 
gr

ap
hi

st
e 

in
dé

pe
nd

an
t n

’ét
ai

t p
as

 fo
rc

ém
en

t s
yn

on
ym

e 
d’

is
ol

em
en

t. 

4 .
5 .4.  Le bureau d’Anne Gautherot

5. Les bords de l’Ouche



Entreprise
Julien Hardy
Ébéniste indépendant
Maître de stage : Julien Hardy 
3 rue Antonin Persbosc, 82 220 Vazerac
https ://www.julienhardyebeniste.fr/

Étudiante
Ambre Blondeau
blondeau.ambre.ab@gmail.com
Design produit
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1. L’atelier
2. Cabinet réalisé à partir des chutes d’atelier de   
      bois de chêne et de cerisier de Vazerac
3. L’entrepôt des billes de bois de Julien Hardy 
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Julien Hardy est un artisan auto-entrepreneur qui m’a accueillie au sein  
de son atelier d’ébénisterie pendant deux mois de stage. J’ai eu l’opportunité 
de découvrir les techniques traditionnelles et manuelles du bois qu’il utilise 
encore majoritairement aujourd’hui, et que l’on retrouve dans le design  
de son mobilier où les assemblages sont toujours apparents. Julien Hardy 
réalise principalement des meubles sur mesure et uniques, avec des essences 
locales pour des particuliers. Il vise également à réaliser un mobilier le plus 
durable possible. Installé à la campagne pour des raisons financières, il est 
parfois difficile pour lui de trouver de nouveaux clients. Il réalise donc 
des meubles d’expositions qu’il présente à des salons et des concours pour 
montrer son savoir-faire artisanal. Ce mobilier est alors réalisé à partir 
des chutes des anciennes productions de l’atelier ce qui évite ainsi toutes 
dépenses et déchets, l’objectif derrière cette démarche est d’obtenir un 
atelier zéro déchets. J’ai pu au cours de ce stage, entrevoir les enjeux d’une 
collaboration entre artisan et designer, ainsi que la possibilité d’être designer-
artisan. En effet, ce qui m’a marquée dans ce stage, c’est qu’une fois le plan 
réalisé, le meuble va tout de même subir des modifications car se confronter 
à la fabrication permet réellement de se rendre compte des changements 
esthétiques, mais surtout techniques et ergonomiques à ajuster afin que  
le meuble soit réalisable et fonctionnel. Ainsi, on voit le meuble évoluer 
depuis l’idée initiale jusqu’à la réalisation finale. L’auto-entreprenariat est  
un statut qui demande d’acquérir de nombreuses compétences telles que  
la communication avec les clients ou la comptabilité par exemple. Cependant, 
cela demande également de faire face à des difficultés comme l’incertitude de 
la longévité de l’entreprise, un revenu variable et le fait de travailler seul qui 
n’est pas toujours évident, surtout dans le métier de designer où le dialogue avec 
d’autres designers est très enrichissant pour le développement d’un projet.

 
4. Julien Hardy et moi
5. Conception type de Julien Hardy, 
     le Fou Bar
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Entreprise
ICI L’atelier 
Dirigeants : Camille Drozdz et Anthony Bureau
Maître de stage : Camille Drozdz
9 rue Albert et Georges Arnoux, La Ciotat 13 600
https ://www.icilatelier.com

Étudiante
Manon Milochau
manon22052000@gmail.com
Design produit
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1. Vue de l’atelier
2. Restock de la collection en porcelaine  
     Kaolin, coulée et émaillée par mes soins
3. L’équipe d’ICI, Emma, Camille et Anthony 1 .

3 .

2 .
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ICI l’atelier est une agence de design et un atelier de production d’objets  
en céramique, orientés arts de la table, situé à La Ciotat en Méditerranée  
et co- fondée par Camille Drozdz, designer produit céramiste, et Anthony 
Bureau, artiste sculpteur céramiste. Ils utilisent la céramique comme moyen 
de donner vie à leurs conceptions. Ainsi, l’agence se positionne entre l’artisanat 
et le design. L’atelier, qui prône proximité et localité, rassemble des activités 
de création, production, vente et formation. Ils proposent actuellement trois 
collections d’objets d’art de la table, en porcelaine et grès. Ils travaillent aussi pour 
ou avec des professionnels, en créant et fournissant des pièces dessinées  
et produites sur mesure ou en collaborant sur des objets qui mêlent deux savoir-
faire. En parallèle, ils donnent aussi des cours d’initiation au modelage  
et au décor sur pièce. Avec leurs multiples activités et projets, travailler avec  
ICI l’atelier a demandé organisation, rigueur et polyvalence. En apprenant  
un savoir-faire, le coulage et tirage d’objets en porcelaine, j’ai appris à être plus 
précise, efficace, consciencieuse et à garder un espace organisé et propre.  
En travaillant avec Camille sur la partie design, j’ai appris à développer de 
manière professionnelle une pièce d’assemblage technique, par exemple pour  
une étagère. Enfin, le rapport avec la clientèle en vente et lors des ateliers, 
demande communication, écoute et disponibilité, ce qui est aussi très formateur.  
Il s’agissait en somme d’un stage complet et riche, qui m’a permis de découvrir 
une matière sensible à travailler, et une organisation efficace pour assurer  
la pérennité de l’atelier. L’inflation impacte directement l’artisan travaillant  
la matière. Les coûts des pièces ont augmenté d’environ 10% cet été, conséquence 
de l’augmentation du prix de la terre, de l’émail et de l’électricité utilisée 
pour le four.

4. Collection Kaolin
5. Calanques de Figuerolles
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Entreprise
Atelier Georges 
Dirigeants : Ève George et Laurent Fichot
Maître de stage : Laurent Fichot  
La Comme, 21 320 Mont-Saint-Jean
contact@atelier-george.fr
www.atelier-george.fr

Étudiant
Antoine Bourdet
antbourdet@gmail.com
Design produit
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1. Espace de travail du bois et du métal
2. Ève et Laurent dans l’atelier à chaud
3. Réalisation personnelle de trois verres 
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Un mois et demi au contact du feu, du verre et des outils, mais aussi d’Ève 
George et de Laurent Fichot. Ce stage chez Atelier George fut l’opportunité 
pour moi de me rapprocher de ce matériau - le verre-, et de comprendre 
son façonnage. L’entreprise n’est pas un simple atelier de soufflage de verre. 
Ève a une formation de designer qui l’a conduite au verre. C’est ainsi qu’elle 
rencontra Laurent qui, lui, s’est construit une large expérience autour du 
verre. Voici l’Atelier George, une entreprise qui allie le design et un savoir 
faire verrier. L’entreprise propose plusieurs services, elle peut prendre le rôle 
d’un studio de design et accompagner ses clients dans la conception d’objets 
(vases, luminaires, arts de la table, et bien d’autres…) allant parfois jusqu’à 
la réalisation, ce qui donne un certain avantage sur un studio de design 
standard. Atelier George édite également ses propres collections. Ce stage, 
en plus de m’avoir appris les caractéristiques du travail du verre, m’a plongé 
dans les mécanismes d’une entreprise qui conçoit, produit et édite ses propres 
créations. Cela m’a amené à prendre conscience de nouvelles problématiques 
et contraintes spécifiques à ce type de structure comme l’importance  
de la communication, les enjeux autour de la gestion des ressources 
nécessaires à l’activité, comme le fait de maintenir sa place sur le marché  
et se renouveler soi-même. Mais, surtout, je pense que c’est sur la gestion  
du temps que ce stage m’a le plus appris. Là encore, les contraintes amènent  
une stimulation constante et un rythme de vie palpitant. Cela peut cependant 
être pesant et fragiliser la structure qui, en cas d’un imprévu comme une blessure 
ou un problème d’équipement ou de ressource, serait gravement affectée. 
Dans une logique économique et écologique, Atelier George utilise la chaleur 
produite par les fours afin de chauffer l’espace de vie privée situé à l’étage 
au-dessus de l’atelier. Ce simple détail témoigne de la volonté de cette 
entreprise d’adopter une gestion écologique des ressources utilisées pour 
l’activité professionnelle.
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4. Châteauneuf l’un des plus beaux  
     villages de France
5. Collection Moire
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Entreprise
Menuiserie RATEL
Propriétaire : Alexandre RATEL
Maître de stage : Alexandre RATEL
Sainte-Anne, 50 260 Bricquebec-en-Contentin
contact@menuiserie-ratel.com

Étudiante
Charlotte Bagot
charlotte1999b@gmail.com
Design produit
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1. Atelier Ratel, une menuiserie au cœur du végétal
2. L’hôte consumé - chandelier modulable en bois
3. De gauche à droite, Thybault Franck et Alexandre  
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C’est au milieu de la campagne et au bord de la mer que j’ai pu effectuer 
mon stage avec Alexandre RATEL, troisième génération à prendre  
en main l’entreprise, spécialisée dans la fabrication de mobilier en bois 
et la rénovation. Cette entreprise produit entre 400 et 600 tables par an. 
Aujourd’hui, l’entreprise souhaite élargir sa fabrication et concevoir à plus 
petite échelle pour retrouver une production d’objets en bois local. C’est dans 
le cadre de cette intention que j’ai pu réaliser mon stage. L’une des missions 
principales qu’Alexandre RATEL m’a confié est la création d’une gamme 
de chandeliers modulables, dans le cadre du concours «  Bois et Design  »,  
en partenariat avec Johanna Schmidt, architecte. Une fois cette mission 
achevée, l’objectif était de concevoir des objets d’art de la table comprenant 
un plateau à fromage, un plateau à cocktail, des assiettes, une planche à découper 
et un service de table. Outre ce que j’ai appris sur les contraintes  
et les mises en formes du bois, j’ai pu tester le statut du designer freelance. 
Cette expérience m’a appris à collaborer avec différents corps de métiers : 
artisans et architectes. Ce type de collaboration m’a aussi permise d’être plus 
souple dans ma façon de travailler et de m’adapter aux attentes de chacun. 
J’ai enfin pu analyser la question des pertes de matière première dans l’atelier. 
60% du bois reçu est utilisé pour la confection du gros mobilier. Dans les 40% 
restants sont réalisés des petits objets. La gâche de ce travail pour les petits 
objets qui n’utilisent que 30% de ce bois dégage le combustible chauffage 
de la menuiserie. Ce genre de pratique simple qui invente une transition 
énergétique est à mettre en avant et à encourager, surtout que cela se produit 
sur la presqu’île, à proximité de Flamanville.
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4. Ma reine - table de salle à manger  
     pour Armeta.
5. S’éloigner et se détacher de la ville 
     industrielle. 

4 .

5 .



Entreprise
GLLU 
Dirigeant : Baptiste Trouvé 
Maître de stage : Baptiste Trouvé 
40 rue de la Clerette, 76 770 Malaunay
equipe@gllu.fr
https ://gllu.fr / @gllu._

Étudiante
Émily Giraud
emily.giraud@aol.com
Design produit
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1. Phase de prototypage des miroirs en  
    atelier
2. Module miroir de Méga-poses
3. Première bière en équipe 
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Gllu est une entreprise française spécialisée dans l’édition de petits mobiliers 
en bois réalisés en série de façon artisanale. De la conception à la fabrication, 
en passant par l’achat de la matière première, tout vient de Normandie. 
La conception des nouveaux produits est gérée par Baptiste, ébéniste 
de formation, qui a prolongé ses études par un DSAA avant de créer 
l’entreprise. Leur volonté est de proposer des créations singulières, bien 
pensées et faites pour durer, en fondant leur stratégie sur la valeur d’estime 
accordée aux produits et sur un storytelling mettant en scène une marque 
locale, atypique et sincère, pour créer un sentiment d’attachement fort auprès 
des acheteurs. J’ai pu évoluer de façon très autonome dans cette entreprise, 
puisque j’étais libre d’organiser mon temps entre les bureaux de conception  
et l’atelier, destiné au prototypage et à la réalisation des futurs produits.  
Cette expérience à leurs côtés était pour moi une nouvelle occasion d’affirmer 
cette identité qui oscille entre l’artisanat et le design. C’est le profil auquel 
j’aspire dans mon avenir professionnel. 
L’équipe fait le choix de ne pas répondre à des appels d’offres et de ne pas 
proposer de service d’agencement, bien qu’ils en aient les compétences. 
Pour l’heure, ils misent sur l’édition et la vente de leurs créations,  
qui se divisent à parts égales entre un marché qui touche les particuliers  
et des boutiques de revente, principalement françaises. Ils tendent à exporter 
leurs produits sur le marché international, notamment en Europe. 
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5 .4. Production phare Super-poses
5. Le gros horloge de Rouen
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Entreprise
Direction des espaces verts, de l’environnement et de la biodiversité 
Élu représentant la direction : Vincent Léonie  
Maître d’apprentissage et chef de service : Bertrand COMMOLET
1 square Jacques Chirac, 87 000 Limoges
www.limoges.fr

Étudiante
Léane Fouga
fouga.leane@gmail.com 
Design espace
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1. Espace de travail partagé
2. Projet de piétonnisation à Limoges,  
     rue Jean Jaurès
3. Bertrand Commolet et moi même 
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Pendant mon année d’apprentissage en licence aménagement paysager, 
mon alternance s’est déroulée au sein du bureau d’études du Service 
Aménagement et Valorisation afin de concevoir les espaces verts  
et d’amplifier la mosaïque paysagère de la ville de Limoges. L’enjeu principal 
était de répondre aux besoins des locaux et ainsi de les accompagner dans 
leur vie quotidienne, ce qui passe par des décisions politiques et économiques 
pour investir dans l’innovation et la définition des espaces verts. La grande 
difficulté était de concilier, à travers un lieu, les visions des politiques  
et les envies des habitants. Ainsi, j’ai pu ouvrir mon regard et apprendre 
les conséquences que peuvent avoir les directives politiques sur la conception. 
Les espaces verts de Limoges sont principalement constitués de jardins ainsi 
que de sites moins artificialisés des bords de Vienne. La nature variée de ces 
espaces reflète la diversité des espaces que j’ai pu aménager. Le travail  
en commun est primordial en collectivité pour ouvrir le champ des possibles 
et jouer avec les limites comme inclure les différents agents municipaux  
(par exemple, le spécialiste en végétaux) pour mutualiser les savoirs  
de chacun et co-construire un projet. Cela m’a nourrie au fur et à mesure, 
pour construire ma pensée sur le paysage, mon savoir et mon savoir-être.  
J’ai également pu mesurer l’importance accordée à la création dans ce milieu 
qui est essentiel pour fonder une base de projet solide et des principes forts 
qui participent à l’identité de la ville. La collectivité finance les projets grâce 
aux subventions de l’État. Cependant, les budgets accordés sont souvent 
restrictifs et limitent la dimension créative. En conséquence, les projets sont 
moins développés ou étalés sur plusieurs années. Grâce à cette expérience, j’ai 
pu percevoir l’importance de la politique publique dans la définition  
du rapport à la nature en milieu urbain.
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5 .4. Jardin des sens, Limoges
5. Gare des Bénédictins, Limoges



Entreprise
Evolis 23
Maître de stage : Laura Bruyère 
Les Grandes Fougères, 23 300 Noth
https ://www.evolis23.fr

Étudiante
Ambre Bondeau
blondeau.ambre.ab@gmail.com
Design produit
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1. Observation des problèmes d’incivilités
2. Aménagement d’un PAV pour faciliter l’accès aux personnes 
     à mobilité réduite et pour inciter les usagers à ne pas dégrader  
     les lieux avec des dépôts en pieds de colonnes.
3. Laura Bruyère, Responsable du pôle proximité usagers  
    dans le service de gestion des déchets. 
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3 .2 .
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J’ai eu la chance durant ce stage de pouvoir intégrer Evolis 23 et son groupe 
de travail qui cherche à solutionner le problème des dépôts sauvages de déchets.  
Ce problème est directement en lien avec mon sujet de recherche en design.  
Cette entreprise est spécialisée dans trois domaines : l’assainissement de l’eau,  
la voirie (création et entretien des routes) et la gestion des déchets. C’est dans  
ce troisième pôle que j’ai pu effectuer mon stage et découvrir le design  
de service public. Evolis 23, en 2016 a mis en place une tarification incitative 
pour financer la collecte des déchets et leur traitement. Ainsi, avec la TEOMi 
(Taxe d’Enlèvement des Ordures Ménagères Incitative), chaque habitant est 
incité à trier et à réduire ses déchets ce qui permet de diminuer cet impôt. Evolis 
23 a réalisé une étude sociologique et anthropologique de ses usagers en allant 
directement les rencontrer. Cependant, le nombre d’usagers disant ne pas commettre 
de dépôts sauvages et la quantité de dépôts retrouvés ne correspond pas.  
Afin de compléter cette étude, j’ai pu utiliser des compétences de designer, afin 
d’étudier le comportement et les prises de décisions faites par l’usager lors  
de sa présence sur un PAV (point d’apport volontaire) pour trouver ce qui dans 
leur design (ergonomie, technologie) pouvait compliquer l’expérience des usagers  
et les poussait alors à faire des dépôts sauvages ou des erreurs de tri.  
Cette expérience au sein d’un service public m’a permis de comprendre le rôle  
du designer d’objet dans une structure étrangère au design. En effet, j’ai pu 
apporter un nouveau regard et des solutions sur le problème en cherchant 
si les dépôts pouvaient être liés aux dispositifs actuels et non seulement aux 
comportements des usagers. N’ayant pas d’employé spécialisé en design d’objet, 
Evolis 23 m’a accordé une très grande confiance et autonomie et j’ai pu prendre 
conscience de l’importance de savoir restituer un projet de façon claire et concise 
afin que chacun comprenne l’enjeu des solutions proposées.
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5 .4. Lieu de travail
5. Centre de recyclage, Limoges



Entreprise
Le Louvre
Dirigeante : Laurence Roussel
Maître de stage : Isabel Lou Bonafonte
8 rue Ste-Anne, 75 001 Paris
i.lou-bonafonte@louvre.fr
www.louvre.fr

Étudiante
Flora Vereau
flora.vereau@hotmail.fr
Design graphique
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1. Bannière Les Choses, Louvre
2. Une saison avec le Louvre
3. Isabel, ma maître de stage 
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Tout le monde connaît le Louvre, un établissement public qui regroupe 
de nombreux services qui gravitent autour de la diffusion du patrimoine 
culturel que contiennent ses collections dans le centre de Paris. J’ai eu la chance 
d’être dans un petit service au sein d’un grand organisme qui rassemble 
environ 2000 employés. J’ai travaillé au département communication visuelle 
et publicité, avec la cheffe de l’unité graphique Isabel Lou Bonafonte.  
Ce service s’occupe de documents pour la communication externe et interne, 
comme par exemple les bannières et affiches d’expositions,  
les brochures et dépliants pour le champ de l’éducation et du social. La spécificité 
de ce service est de maintenir l’identité visuelle du musée du Louvre, que l’on 
connaît par le logo. Il s’agit d’assurer une cohérence en termes  
de communication visuelle au sein de tous les services du Louvre.  
J’ai eu la joie de découvrir et d’accéder à la charte graphique du musée  
du Louvre durant mon stage. Toutes ces règles graphiques peuvent à priori 
restreindre les choix mais cependant cela définit une orientation graphique 
précise, avec des libertés selon les différents projets, qui font vivre l’image  
du musée tout en gardant son essence institutionnelle.
J’ai ressenti une hiérarchie stricte entre les différents services et celui dans lequel 
j’ai travaillé, néanmoins il y a une entraide et une bienveillance commune,  
où chacun donne son avis et ses idées librement. Le nombre de projets en cours 
au sein du service atteste de la grandeur que représente le musée du Louvre 
et du chiffre d’affaires qu’il possède.
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5 .4. Mon mini bureau
5. Exposition Pharaon des deux terres, Louvre
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Entreprise
Cécile Canel
Freelance
Maître de stage : Cécile Canel
8 rue Saigne, 93 100 Montreuil
canel.cecile@gmail.com

Étudiante
Antoine Bourdet
antbourdet@gmail.com
Design produit
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1. Ateliers de Paris de Bastille
2. Portrait de Cécile Canel 
3. Installation de projection pour le projet,  
     création en cours 
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4. La Villa-Noailles de Richard Mallet  
     Stevens, 1928
5. Projet Vire-Volt, croix de pharmacie,  
     Lauréat de la Villa Noailles 2021

4 .
5 .

J’ai effectué un stage de deux mois aux Ateliers de Paris avec Cécile Canel;  
une designeuse auto-entrepreneuse qui travaille essentiellement pour des 
institutions publiques. J’ai pu être confronté à la réalité d’un designer  
en freelance et à l’enjeu de se démarquer parmi d’autres freelance ou d’autres 
studios de design lors d’appels d’offres ou concours. Je l’ai accompagnée dans  
la réalisation de sa scénographie conçue pour la design parade de Hyères dans 
le but de présenter le travail qu’elle avait effectué avec la manufacture de Sèvres 
lorsqu’elle a remporté le premier prix de la Villa Noailles en 2021.  
Cet événement fut l’occasion de se confronter à l’importance de l’image 
médiatique pour un designer. Nous avons également conçu un dispositif  
de projection de type lanterne magique pour une classe de CM2 dans  
le Finistère à l’occasion du projet Création en cours pour lequel Cécile avait été 
sélectionnée. J’ai pu expérimenter la satisfaction de voir un projet prendre vie 
et être investi par ses utilisateurs pour créer un moment unique et fédérateur. 
Pendant ce stage, j’ai également pu me familiariser avec le déroulé d’un appel 
à projet puisque nous avons participé au concours de création d’un trophée 
lancé par 1’immeuble, une œuvre que nous avons réalisé en pluridisciplinarité 
avec la graphiste Laureline de Leeuw. En somme, ce stage rempli de diverses 
expériences m’a conforté dans mes ambitions de tenir mon propre studio  
ou d’être auto-entrepreneur afin de garder une certaine liberté et créativité tout 
en acceptant les difficultés qui rendent la chose plus stimulante.  
Lorsque l’on est auto-entrepreneur, distinguer la vie personnelle  
du professionnel est bien souvent très complexe, surtout en ce qui concerne 
l’aspect financier où des événements comme la panne d’un outil de travail ou  
de son véhicule personnel peuvent affecter l’équilibre financier de l’entreprise.



Entreprise
SNOOPP
Dirigeants : Serge Nœl et Philippe Portheault
Maître de stage : Philippe Portheault
6 boulevard de Strasbourg, 75 010 Paris
https ://snoopp.fr

Étudiante
Manon Milochau
manon22052000@gmail.com
Design produit
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1. Installation en cours pour l’exposition  
    Spectaculaire sur le divertissement chez les romains,   
    Musée Lugdunum, Lyon  
2. Serge Noël (gauche) et Philippe Portheault (droite)
3. Tâche principale pendant le stage : 
     générer des idées pour la re-conception  de la Cité   
     des Enfants de la Cité des Sciences de La Villette, Paris 

1 .

3 .

2 .
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4. Espace de travail
5. Musée Lugdunum, architecture des années 70

4 .

5 .
Snoopp design est une agence de design et de scénographie intervenant  
la plupart du temps dans les musées et institutions culturelles. Située dans  
le Xe arrondissement de Paris, l’agence est composée de Serge Noël  
et Philippe Portheault, tous deux designers. L’agence se différencie grâce à ses 
compétences en conception de manipes, ces dispositifs interactifs et ludiques que 
l’on retrouve dans les expositions. Snoopp répond à des appels d’offres 
publics, et s’adresse souvent à des cibles familiales. Serge et Philippe sont tantôt 
scénographes, tantôt manipeurs, tantôt concepteurs de mobilier tantôt les 
trois et travaillent en collaboration avec graphistes, éclairagistes, agenceurs  
et fabricants de dispositifs. Ils ont ainsi un rôle de médiateurs et d’organisateurs. 
Serge et Philippe conçoivent des scénographies d’exposition notamment 
pour le Museum d’Histoire Naturelle de Paris (MNHN) avec l’exposition 
Mini-Monstres ou le Musée des Confluences à Lyon, avec l’exposition 
Métamorphoses. J’ai pu, à travers ce stage, participer aux phases de lancement 
de projet notamment pour la re-conception de la Cité des Enfants à la Cité 
des Sciences à Paris, ce qui a donc stimulé ma créativité et mon imagination, 
étant amenée à beaucoup dessiner et modéliser. Il faut avoir l’esprit pratique 
et mobile, cela est nécessaire pour concevoir des jeux et des manipes 
efficaces, qui respectent un nombre conséquent de contraintes techniques. 
Enfin, j’ai pu me rendre compte de l’envergure que prend une installation 
complète d’une exposition au MNHN, ainsi qu’au musée Lugdunum de Lyon. 
Le scénographe est le coordinateur de différents métiers constituant une grande 
équipe. Ils peuvent être fortement impactés financièrement pour  
des problèmes de communication entraînant des problèmes techniques.
Les assurances jouent donc un rôle essentiel pour la pérennité des entreprises.



Entreprise
Collectif de design global et social Grabuge
Dirigeant : Sarah Da Silva et Pauline Berthelet 
Maître de stage : Pauline Berthelet
4 Rue Gorge de Loup, 69 009 Lyon
https ://www.collectifgrabuge.com

Étudiante
Noémie Garon
garonnoemie@gmail.com
Design graphique
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1. Locaux partagés avec les Convives
2. Travail d’édition des enquêtes de terrains   
     auprès des habitants à Francheville 
3. Les grabugettes et Émilie, stagiaire  
     en graphisme 

1 .

3 .

2 .
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4 .
5 .

4. Affiche pour le festival Tout l’monde  
     dehors organisé par la ville de Lyon
5. Basilique Notre-Dame de Fourvière 

L’aventure au sein du collectif Grabuge m’a permis de découvrir un lieu de travail  
et de vie mettant en relation différents acteurs de la création visuelle. Le collectif 
Grabuge fait partie de l’association Les Convives qui rassemblent artistes, artisans  
et designers au sein d’un même espace de travail inscrit dans le site Magonia, territoire 
d’expression œuvrant pour le rayonnement culturel sur le périmètre lyonnais.  
Ce collectif se présente comme un studio de design global, mais aussi de « bavardage ». 
Depuis 2018, Pauline Berthelet et Sarah Da Silva co-conçoivent de nombreux projets 
alliant architecture et identité visuelle. Leur volonté est d’intégrer le design social dans 
chacun de leurs projets par le biais d’enquêtes et d’investigations effectuées  
en amont des constructions de projet. Leurs domaines d’intervention se veulent divers 
et variés allant du secteur public au secteur privé, du particulier au milieu associatif. 
Depuis peu, Grabuge est également un atelier de sérigraphie, il s’agit d’une méthode 
d’impression artisanale permettant une grande autonomie dans la réalisation.  
Cet atelier se propose d’imprimer les illustrations d’artistes qui animent la vie 
culturelle lyonnaise. Le travail de collaboration et la mutualisation de compétences 
m’ont permis de transposer mon expérience scolaire dans un environnement 
professionnel. Ces deux mois de stage m’ont conforté dans ma volonté de continuer  
le travail en groupe. Le partage d’espaces de travail est un moteur de créativité.  
En plus de mutualiser les savoir-faire, les locaux partagés proposent des loyers 
attractifs pour débuter dans le monde de la création. Cette cohabitation peut être  
un levier pour stimuler la créativité en travaillant dans la convivialité et l’entraide.  
Par ailleurs cette formule limite l’isolement qui est sans aucun doute un frein  
à la dynamique dont on a besoin au début de la vie professionnelle.



Entreprise
Studio Flora Koel
Designer indépendante 
Maître de stage : Flora Koel
9 avenue de la métallurgie, 93 210 Saint Denis
Flora.koel@gmail.com

Étudiante
Charlotte Bagot
charlotte1999b@gmail.com
Design produit
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1. Un lieu partagé entre atelier, association et lieu  
    de tournage
2. Flora Koel et moi-même
3. Bébé Treck de Flora Koel au Centre Pompidou  
    dans l’exposition Milles Formes 

3 .

1 .
2 .
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4. Les bulletins de vote sous toutes leurs formes
5. Intégrer le vivant dans le street art

4 .

5 .
Ce stage à lieu dans un atelier partagé avec le studio d’architecture LAO.  
J’y retrouve un artisan en métallurgie et un second en menuiserie, ainsi que Flora 
Koel. L’ambiance de cet atelier est très conviviale. Chaque midi, une personne 
cuisine pour les autres, et c’est un moment où chacun peut expérimenter  
de nouvelles recettes. Partager un atelier avec différents corps de métier  
de la création permet aussi d’échanger sur les projets. Designer indépendante, 
Flora travaille avec les ressources d’un territoire et réalise des projets d’objet  
ou d’espace. C’est dans le cadre de la valorisation de papiers de bulletins  
de votes que mes missions se sont déployées. Après avoir aidé à la conception  
de pouffs, banquettes, canapés qui réemploient les bulletins de votes, l’une de mes 
recherches a consisté à expérimenter les mises en formes du papier. Cette mission 
conduisait à concevoir des porte-cartes pour un atelier de création à Charenton, 
dans lequel les enfants pouvaient venir à leur tour réemployer  les bulletins de 
votes et inventer avec ce matériau de réemploi. Ce projet a été complet puisque 
j’ai pu mettre en forme et y assister. Grâce à l’effet ping-pong dans le travail 
exploratoire avec Flora, les expérimentations ont pu être poussées plus loin.  
Mon stage avec elle a été un réel moment de collaboration où la notion de partage 
a été omniprésente. De ce fait, cela m’a appris énormément sur les différentes 
étapes de conception, mais aussi sur le statut de designer indépendante.  
Une des choses à laquelle je n’aurais pas pensé avant ce stage, est la façon dont 
Flora crée son réseau. Pour créer du lien avec des personnes dont elle admire 
le travail, elle envoie des mails pour échanger sur leur pratique et leurs projets, 
au lieu de directement demander une collaboration. De ce fait, à l’avenir,  
ces personnes penseront peut-être à elle pour une collaboration ou pour  
la recommander à quelqu’un ayant un projet qui lui correspond.



Entreprise
Everyday Studio
Dirigeant : Morten Gelh
Maître de stage : Morten Gelh
Esromgade 15, (1004) rampen v opg 2 2200 Copenhague, Danemark
www.everydaystudio.dk

Étudiante
Fanny Loiselet
fanny.loiselet@gmail.com
Design espace
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1. Bureau et atelier de l’équipe
2. Photo d’équipe : Lin, Alma, Morten 
3. Proposition visuelle pour le concours Yatai,  
     stand de street food coréenne 

3 .

2 .
1 .
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4. L’écoquartier Island Brygge
5. Projet de l’agence, plan pour un projet  
     urbanistique à Arhus

4 .
5 .

En entrant en DSAA à La Souterraine je rêvais d’effectuer un stage dans  
un ailleurs scandinave. Après des demandes à travers toute l’Europe, j’ai 
finalement fixé mon choix sur Copenhague, une capitale verte, dite exemplaire 
au regard des avancées écologiques et sociales et réputée pour son architecture 
et son urbanisme. Accueillie avec beaucoup de bienveillance chez Everyday Studio, 
j’ai découvert une petite agence qui élabore des espaces urbains globaux,  
de l’objet à l’urbanisme. Cette singularité est le reflet de l’association entre  
Lin Skaufel et Morten Gehl, tous deux diplômés d’architecture et spécialisés 
respectivement dans l’urbanisme et dans l’artisanat. Sur un marché
de l’architecture très développé au Danemark, l’agence s’est fait une place  
en répondant principalement à des appels d’offre et en collaborant avec d’autres 
spécialistes –architectes, paysagistes, artisans etc. Les trois mois que j’ai passés 
auprès de personnalités si complémentaires m’ont permis d’osciller entre théorie 
et pratique, conception et construction et bureau / atelier. Grâce à ma position  
de stagiaire, j’ai eu la chance de participer à de nombreux projets variés  
et d’entretenir des relations proches avec Lin, Morten et les autres employés. 
Cela m’a engagée vers d’autres méthodologies de travail et m’a permis de porter 
un nouveau regard sur l’espace, celui d’architecte-urbaniste. Pour contrer les 
crises internes et externes et développer des projets qui leur tiennent à cœur, 
les membres d’Everyday studio travaillent en tant que techniciens pour des 
marques de luxes. Conserver une éthique de travail est parfois compliqué dans 
l’économie actuelle qui accorde plus facilement des fonds pour des projets 
engendrant certes plus de rentrées de capital, mais bien moins écoresponsables.



Entreprise
Pangram
Dirigeante : Livia Marchand
Maître de stage : Livia Marchand 
12 Rue Maxime Guillot, 21 300 Chenôve
contact@atelier-pangram.fr

Étudiante
Margot Nolin
margox.nolin@gmail.com
Design graphique
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1. Bureau à l’Atelier Pangram
2. L’équipe de l’Atelier Pangram  
3. Exposition à Bibracte, Atelier Pangram

2 .

1 .

3 .
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4. Espace découvert à proximité de Chenôve
5. Signalétique de la SPA de Gennevilliers

4 .
5 .

L’atelier Pangram est un collectif regroupant deux graphistes dont  
Livia Marchand ma maître de stage, deux web-développeurs et une rédactrice. 
Cependant, chaque membre du collectif a un statut de travailleur indépendant 
et peut gérer des projets de manière individuelle ou en groupe, selon les 
besoins. Leurs locaux sont situés à Chenôve et ils travaillent essentiellement 
pour les domaines de la culture, du tourisme et de l’éducation à Dijon.  
Leurs champs d’interventions sont larges : édition, scénographie, signalétique, 
stratégie de communication, web-design. Leurs activités principales sont 
l’édition et la signalétique. Ils réalisent par exemple le graphisme  
et la scénographie des expositions temporaires du musée de Bibracte.  
J’ai eu l’occasion au cours de ces sept semaines de participer à ce type  
de projets. Ces derniers sont d’une grande ampleur et nécessitent une bonne 
organisation et de la rigueur pour faciliter les échanges entre les différents  
et nombreux acteurs du projet. J’ai également pu constater l’importance  
du suivi des travaux, moment où les graphistes vérifient et aident à l’exécution 
formelle de l’exposition. Finalement, l’atelier Pangram m’a fait découvrir le 
design d’interfaces numériques. L’expertise des deux web-développeurs m’a 
alors permis d’assimiler les contraintes techniques et les enjeux du web-design. 



Entreprise
Maison d’éditions de bande dessinées Cornélius
Dirigeant : Jean Louis Gauthey 
Maître de stage : Hughes Bernard
10 quai de Brazza, 33 100 Bordeaux
www.cornelius.fr

Étudiante
Noémie Garon
garonnoemie@gmail.com
Design graphique
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1. Bibliothèque du bureau
2. Mise en couleur d’une couverture de Robert Crumb
3. Lucille, alternante durant l’année 2021-2022 

1 .

3 .
2 .
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4 . 5 .
4. L’entaille d’Antoine Maillard, 2021
5. La grande cloche, Bordeaux 

Durant le mois de juillet, c’est aux côtés de la grande famille Cornélius que j’ai  
eu l’occasion d’expérimenter une approche avant tout humaine, mais aussi technique 
du monde de la bande dessinée et des romans graphiques. Cette maison d’édition 
internationalement reconnue édite des bandes dessinées et des livres d’artistes qui 
abordent des thèmes variés allant de l’érotisme à la science-fiction en passant par 
l’absurde ou l’autobiographie. Leur notoriété tient à la confection méticuleuse  
de chacun de leurs ouvrages avec une attention particulière à la qualité du papier,  
au choix du format ou encore à la reliure. À côté de cela, Cornélius s’est spécialisé 
depuis de nombreuses années dans la vente de goodies tels que des sérigraphies, des 
tee-shirts ou encore des ex-libris. C’est un point non négligeable du chiffre d’affaires  
de l’entreprise. Cette renommée est due au travail de collaboration mis en place  
au sein de la maison Cornélius entre auteurs, producteurs, diffuseurs et distributeurs 
œuvrant pour la fabrication, la réalisation et la commercialisation de chaque projet. 
Cette expérience enrichissante m’a donc permis d’appréhender la complexité de toutes 
les étapes de fabrication d’un ouvrage. Mes missions s’apparentaient davantage  
à de l’infographie, mon rôle s’inscrivait au niveau de la production du résultat final tel 
que la retouche de planche ou encore la mise en couleurs de couvertures de l’artiste 
Robert Crumb. Intervenir dans un second temps m’a contrainte à redoubler 
d’attention sur les moindres détails et les finitions. Cette rigueur est un élément 
essentiel à intégrer dans ma pratique. Pendant ce stage, j’ai pu découvrir une façon 
écoresponsable de gérer les invendus. Au lieu de les détruire et les pilonner, procédé  
le plus économique, Cornélius a fait le choix de les récupérer pour les vendre lors  
de festivals et évènements, à prix réduits afin de toucher une nouvelle clientèle ayant 
un budget plus modeste. Rendre accessible ce qui est culturellement qualitatif  
en limitant le gaspillage montre la dimension sociale de l’écologie à mettre en avant 
dans le monde de l’édition.



Entreprise
Onésime Paysage
Dirigeants : Marie Guengant-Jira & Fabien Mahé
Maître de stage : Marie Guengant -Jira
39 Rue de la République, 29 200 Brest
https ://onesime-paysage.tumblr.com/

Étudiante
Pia Debray Sandelin
piadebsand@gmail.com
Design d’espace
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1. Le Bento, bureau partagé
2. L’équipe en mouvement 
3. Le skatepark Kennedy,  
    production d’Onésime Paysage 

2 .

1 .

3 .
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4. Vue sur le Phare du Créach’, Ouessant
5. Signalétique pour les Journées du  
     Patrimoine aux Prairies du Vern, Brest

4 .
5 .

Les goélands chantent et les grues métalliques bleues et jaunes s’activent : je suis 
bien à Brest, dans les bureaux de l’agence Onésime Paysage. L’agence travaille  
à des échelles variées, allant du jardin au grand territoire, de l’étude jusqu’au suivi 
de chantier, favorisant amplement les marchés publics. Dotée d’un riche panel  
de compétences en géographie, urbanisme et paysagisme, cette agence met  
un point d’honneur à déceler les interactions entre ce qui relève du local  
et du global sur chaque site étudié grâce à de nombreuses étapes de concertations 
avec les différentes parties prenantes du projet. Elle n’intervient pas à plus  
de 1h30 de ses bureaux, ce qui lui donne une image d’agence locale très appréciée 
par les collectivités. Pour les connaisseurs de cette ville portuaire, c’est Onésime 
Paysage qui a conçu le skate parc Kennedy sous l’égide de l’équité des genres  
en ville. La thématique de mon stage a été le « paysagisme pédagogique ».  
J’ai pu concevoir en phase d’esquisse les aménagements extérieurs d’une crèche, 
concevoir et fabriquer une signalétique pour les Journées du Patrimoine d’un 
quartier de Brest et enfin me plonger avec une précision accrue sur les questions 
relevant du réaménagement plus végétal des cours de récréation. J’en ressors 
enrichie de nouveaux noms d’arbres et de plantes, de compétences pointues  
en cartographie, d’idées plus claires sur le métier de paysagiste, sur sa spécificité 
en terme de structuration du projet et sur son technolecte.
Pendant ce stage, j’ai découvert que les agences de paysagisme sont payées, pour 
les chantiers, en fonction d’un pourcentage du budget des travaux ce qui veut 
dire que plus le chantier est cher, plus elles sont rémunérées. Sachant qu’Onésime 
favorise le réemploi et l’économie de moyens, ces pratiques nécessitent beaucoup 
de temps de travail mais dégage peu de rémunération. Cette position n’est pas 
unanime car de nombreuses agences sont tentées par ce système qui consiste  
à miser sur des projets coûteux en matériaux, en énergie et de moins considérer 
l’aspect social de ceux-ci. Ainsi, j’ai pu mesurer combien les règles en matière  
de fiscalité influencent notre façon de consommer les matières premières.



Entreprise
Nu Architectuuratelier
Dirigeants : Halewijn Lievens et Armand Eeckels
Maître de stage : Halewijn Lievens
Hagelandkaai 51, 9000 Gent, Belgique
https ://www.nuarchitectuuratelier.com/

Étudiante
Juliette Beaufils
jbeaufils72@gmail.com
Design espace
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1. La cuisine comme lieu de partage
2. Un open-space pour travailler dans la  
     bonne humeur
3. Projet Perrekes, offrir une maison ordinaire  
    à des personnes atteintes de démence 

1 .
2 .

3 .
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4. Le cirque d’hiver, Gand
5. Projet Vlinderhof, maquette échelle 1/500è

4 .
5 .

Nu Architectuuratelier est une agence d’architecture qui collabore avec une 
quinzaine d’architectes indépendants. Elle fonde sa démarche sur une pratique 
du “care”. En effet, les projets sont tournés vers l’humain et le social.  
Les architectes qualifient leur architecture d’« empathique ». La moitié des 
lieux et sites sur lesquels ils travaillent sont des hôpitaux et centres de soin :  
ils cherchent à être au plus proche des besoins des usagers tout en respectant les 
nombreuses contraintes qu’impliquent ces établissements.  
L’agence a notamment réalisé La Maison Perrekes, un espace intimiste offrant 
des soins à des personnes atteintes de troubles mentaux. Nu Architectuuratelier  
a développé des compétences complémentaires permettant de travailler sur des 
échelles très diverses. Les projets appartiennent au domaine de l’architecture, 
de la conception à la construction, mais aussi à des domaines relevant 
du paysagisme et de l’architecture d’intérieur. Au cours de mon stage, j’ai  
pu mettre en pratique mes compétences acquises au cours de mes études, que  
ce soit la réalisation de maquettes, la modélisation 3D ou bien le plan.  
Travailler dans une agence de taille moyenne m’a permis d’être impliquée dans 
une vraie diversité de projets, d’acquérir des connaissances et des savoir-faire  
de chaque architecte, et surtout de découvrir une organisation qui mêle 
travail, amitié et partage. Les deux dirigeants collaborent avec 14 architectes  
en free-lance, travaillant au nom de Nu. Les 14 architectes ont pour la plupart 
entre 25 et 35 ans. Ce qui permet de limiter la masse salariale car le salaire des 
partenaires se calcule en fonction du nombre d’années d’expériences.  
Travailler avec des jeunes confère par ailleurs à l’entreprise une forte 
dynamique, qui constitue un vrai atout sur le marché.



Revue des stages - DSAA design écoresponsable
Cité scolaire Raymond Loewy

Pôle supérieur de design de Nouvelle-Aquitaine

« Il y avait un étrange silence dans l’air. 
Les oiseaux par exemple - où étaient-ils 

passés ? On se le demandait, avec surprise 
et inquiétude. Ils ne venaient plus picorer 

dans les cours. » 
 

Silent Spring - Printemps silencieux 
Rachel Carson - 1962


